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一直以来，由于沟通方便、文化背景及生活习惯相
近，华商们往往都选择雇佣同胞。然而，据欧洲媒体日
前报道，随着近年欧元的快速贬值，目前西班牙华人餐
馆、百元店等商家面临的“用工荒”问题愈发严重，越
来越多的华商都遇到这个棘手的问题。

“用工荒”越发严重

在欧洲有一种说法：中餐馆的厨房是华人的天下。
可如今在二厨、洗碗工和仓库工等工种上，由于工作环
境的“苦、脏、累”，商家更是难以招到人手。“招工
难”问题对于华商而言虽已不稀奇，但似乎从未像目前
这样突出。

过去，只要招聘信息刊登出去，就立刻会有人打电
话应聘。一位马德里华商表示，可现在即使等了几个
月，也接不到多少应聘电话，而且要招到稳定的工人也
特别困难。面对如此僵局，很多华商不得不全家上阵、
身兼多职。从去年起，这位华商就自己做二厨和洗碗工
工作。除此之外，他还得起早进货、叫货，中午和晚上
帮厨。一天下来，整个人累得吃不消。

为了能招到工人，同时稳定现有的雇工，部分华商
在目前生意状况不是很好的情况下，仍不同程度地提升
工人待遇。但据媒体报道，即使这样，“招工难”的局面
仍难以缓解。巴塞罗那华人餐饮的一个业主表示，他的
工人工资以前只有 1200 欧元，现在增长到每月 1300 欧
元，仍很难招到员工。

多因素促华人离开

经济不景气让华人离开西班牙有了“推动力”。受到
金融危机和欧洲央行量化宽松政策等影响，欧元大幅贬
值，这使得华人的收入也打了折扣。相对于过去欧元兑
换人民币1∶10的汇率情况，在如今１∶6的汇率下，同样
是赚 1000 欧元，现在也少兑换了约 4000 元人民币。另
外，当地执法部门对黑工及非法移民的打击，也在某种
程度上造成华人劳动力短缺问题。据报道，近些年来，
西班牙执法部门对雇佣非法移民的检查和处罚逐渐加
强，这也给华商招工增加了压力。

新的商机也“拉动”了华人的离去。年末岁初休假
回国过年时，许多华人不仅了解到国内目前的用工情
况，也有机会接触新商机。一旦谋求到更好的发展机
会，华人会选择回国，甚至还有些选择到南美等地区发
展。

据报道，曾靠出力打工的华人如今有的已经回国，
也有的做起了老板。而尚在成长阶段的华二代、华三代
又不愿从事苦工。因与长辈的成长背景和受教育程度不
同，他们在新的行业中谋求新出路。

华工市场期待变化

如何才能突破这个用工“瓶颈”呢？
将目光放宽，投向非华人员工，是个不错的选择。

有报道称，意大利华商已悄然将用工对象的选择朝其他

一些亚裔移民发展，甚至有些华人企业的非华人雇员已
占了主导地位。

但是，有不少华人商家表示，他们并不喜欢雇佣来
自其他国家的移民员工。由于思想观念和对工作时间、
工作方式的理念不同，这些华人商家目前还不太看好与
非华人员工的合作。最理想的是菲律宾及印度籍的员
工，因为这些国家地缘与中国相近，一些观念很相似，
一位雇佣过其他国家移民的意大利华商表示。

不过，考虑到要转变“用工荒”困境，华商需要努
力转变观念来适应当下的需求。同时，“招工难”背后所
隐藏的博弈关系也将让未来华工市场的发展有更多令人
期待的变化。
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北京可能碰不上西雅图

2013年，一部名为《北京遇上西雅图》的电视剧热
播，令赴美生子这种现象越发升温。

北京和西雅图原本可以很近，但也可能会越来越远。
美国国会共和党参议员维特最近提出议案，要求废

止“出生公民权”。这也意味着，如果该议案通过，那么
北京离西雅图会很远。因为以往孕妇赴美产子的捷径会
被封死。

“出生公民权”作为宪法第 14 修正案的条款之一，
1868 年被载入宪法。其具体表述是：“所有在美国出生
或者入籍并接受其司法管辖的人，都是美国和他们所居
州的公民。”

实际执行中，除了外国驻美外交官和外国军队成员
因为享有豁免权，其在美所生子女不拥有美国国籍外，
其他在美外国人因为都要遵守美国法律，其在美所生子
女自动拥有美国国籍。

随着今年 3 月初美国联邦调查局突击检查南加州华
人月子中心，华人月子中心负面消息及交易内幕被不断
起底，这无疑给主张废止“出生公民权”的议员们提供
了事实证据。

维特的议案就直指中国孕妇，称出生在美国土地上
的孩子，只有其父母至少一方是美国公民或永久居民，
或正在美军服役的，才能获得美国国籍。

难忘那段华人悲惨史

据分析，如果该议案付诸实施，不仅中国来美旅游
的产妇，就是在美留学或临时工作签证持有者生下的孩
子，都不可能获得美国国籍，更不要说那些没有身份的
非法移民了。

据中国《环球》杂志报道，2007年，中国大陆赴美
生子人数在 600 人左右；2010 年这个数字达到 5000 人；
而到 2012年，超过了 1万。另一个统计数字显示，2013
年这个人数是2万，2014年预计是3万人。

但如若与美国约1200万非法移民及其子女相比，这
个数字并不算大。退一步讲，华人为什么要关注与自己
影响不大的议题呢？

有媒体披露，因为此议题触动了华人敏感的神经。
1866年，美国国会就宪法第14修正案进行辩论期间，华
人在美所生子女是否应该自动成为公民就曾经是个议
题。反对者害怕赋予外国人在美出生孩子公民权，将会
剥夺州驱逐吉普赛人和中国人的权利。

反对者称，多数中国人虽然适用这个修正案，但不
会利用它，因为多数中国人来美工作后就回国了，不会
在美国组成家庭。后来议员们就停止了此话题的辩论。

然而1882年《排华法案》生效后，华人经历了美国
历史上最黑暗的时期，华人被允许留在美国，但不能入
籍，中国人被禁止移民来美，许多华人离美返乡后难以

再入境，悲惨的历史记忆使华人对这个问题
更加敏感。

现实生活中，华人关注“出生公民权”
是因为没有身份的华人在美生子的现象较
多，不少人甚至以在美国生育多胎作为避免
遭到移民执法遣返、在美寻求政治庇护，以
获得合法身份的理由。

该项权利应引起华人重视

虽然有分析称现在正值美国大选，每位
候选人都不会傻到拿移民问题作为政策的出
发点，所以议员们的提议最终会以失败告
终，像以前的结局一样。

但据美国媒体的文章，目前华人中对
“出生公民权”的看法并不统一。

认同出生公民权的人认为，此事引发巨大争议，主
要是非法移民问题。这部分观点认为，非法移民是个人
的选择，但是孩子的出生不是孩子自己的选择，非法移
民的孩子在美国出生长大，也要生活、上学、工作。如
果取消出生公民权，必然导致这些孩子一出生就在各方
面处于不平等状态，生活教育都会受到巨大影响。这就
完全违背美国自由平等的立国精神，也违背宪法第14修
正案的平等保护精神。

也有一些华人认为，如果修宪，受影响最大的还是
西裔，华裔相对来说少得多，因此与华人关系不大，静
观其变即可。这种看法是不对的。所有移
民问题都与华人息息相关。这在上述历史
事件中都有悲惨的教训。关于出生公民权
的重大判例，都对后世有极大影响。

在美国，修宪是一件非常难的事情，
但也并非没有可能。华人因自身状况不
同，思考不同而有不同看法很正
常，但不管观点如何，华人群体
不仅应该关注这次关于出生公民
权的争议，还
应该关注所有
移民改革的议
题。

实施了近150年的“出生公民权”近期因为参议员维特的提案再次
引发争议，非法移民在美生子首当其冲，中国富人来美生子也受到关
注。除了旅游生子受阻之外，华人真正的担忧是什么？“出生公民权”
将来会否被废除？

参议员参议员的提案为啥惹人忧的提案为啥惹人忧
本报记者本报记者 杨子岩杨子岩

招不到同胞招不到同胞，，西班牙华商西班牙华商该咋办该咋办？？
刘丹丹

2014 年 9 月，一群由新西兰本地华人发起并组
织成型的非盈利话剧团体——冰点话剧社成立，这
群来自奥克兰华社各行各业的、不同年龄段的话剧
爱好者，因为共同的爱好聚在一起排练，如今即将

“开花结果”——首部由新西兰华人话剧社原创的都
市情感题材话剧 《Nice To Meet You》（《很高兴
认识你》） 即将公演。

冰点话剧社的副社长、毕业于奥克兰大学导演
系的高铭在这部话剧中出演一个极富挑战的角色，

“话剧对我而言最有挑战的地方在于它一气呵成，”
高铭说，“话剧一旦开始了就不能停，观众近距离看
着你，表演有任何差错，大家都看得到。”

李飞是整个剧社里唯一一位专业的话剧演员，
毕业于中央戏剧学院表演系的他曾在福建省人民艺
术剧院从事话剧表演工作。也正因如此，在许多时
候，他也会帮助剧社成员来分析角色。

亚冰是个不折不扣的话剧爱好者。她说，这个
剧本的最初创作是在国内完成的，当时构想的就是
把身边的人和事通过话剧的形式创作出来，这部剧
截取了４对不同年龄段的情侣/夫妻为样本，讲述了
人在不同年龄段时对爱情的感悟。

对于话剧社的未来，亚冰和高铭都认
为，话剧社要想长远地发展下去，应该有
更多热爱话剧表演的人加入进来。

“现在都市白领的工作压力很大，需要
一个‘发泄’的出口。”高铭说，“我们用
话剧来释放自己的内心，一方面是解压，
另一方面，你也可以从中发现一个不一样
的自己。”

亚冰也在采访中表示希望更多的人加
入进来：“我们希望更多喜欢话剧、关注话剧
的人来加入我们，不单单是表演，下一步我
们还会进行剧本的评选，然后按照人物的性
格特点来选择合适的演员，进入我们这个话
剧社，大家都有发挥自己才华的机会。”

新西兰首部
华人话剧将公演

钟 欣

国侨办领导在清迈看望侨胞

中新社4月20日电（记者张明）中国国务院
侨办副主任何亚非一行 20日在泰国清迈看望侨
胞。何亚非在发表讲话时首先向当地侨胞致以亲
切问候和美好祝愿。

何亚非称赞，长期以来，广大旅泰侨胞秉承
中华民族自强不息、坚韧不拔的精神，在异国他
乡艰苦创业，开辟了事业和生活的新天地，有力
推动了泰国经济繁荣，为推动中泰两国关系发展
发挥了重要桥梁和纽带作用。

何亚非表示，基于海外侨胞的实际需要，今
年以来，国务院侨办围绕“和谐侨社建设年”实施

“海外惠侨工程”，推出八大计划，让海外侨胞感
受到祖（籍）国的关爱，让海内外中华儿女同圆、
共享中国梦。

中国侨联郑州调研“侨胞之家”

中新社4月21日电 （记者周小云） 4 月 20
日下午，中国侨联副主席李卓彬一行专程来到河
南调研基层侨联社区侨胞之家的建设情况。

李卓彬一行来到了紫光社区，首先从管城区
侨联的基本概况、工作及做法、重点工作三个方
面对该区的侨联工作及社区侨胞之家进行了解。
随后到代书印象书画苑、综合图书阅览室、社区
文化活动中心、侨之家等处进行参观。

据了解，2014 年是河南省侨联“组织建设
年”，为打造好服务侨界群众的品牌和载体，切实
做好“建家当友”，河南省侨联严格按照“组织起
来、活跃起来”的要求，经逐一检查验收，为郑州
市管城区紫光社区等10个省辖市、省直管县的社
区“侨胞之家”挂牌。


























































图为工作人员为中国侨联副主席李卓彬 （右
一） 一行进行介绍。 （中新网）

4 月 18 日，由印尼书法家协会和印尼客属
联谊会等华侨社团联合举办的纪念亚非会议 60
周年书画作品展在印尼雅加达举行。一幅由华
人画家巍雾龙创作的《红溪惨案》历史画卷 （3
米×2米），把华人抗荷支持印尼独立斗争的史
实生动地用艺术作品再现在世人面前。

顾时宏摄 中新社发

印尼亚非会议书画展展出
华人抗荷支持印尼独立斗争画作

印尼亚非会议书画展印尼亚非会议书画展展出展出
华人抗荷支持印尼独立华人抗荷支持印尼独立斗争画作斗争画作

话剧团成员在排练 来源：新西兰天维网
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